

INSTANTANEA ECONOMICA

PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA
Cuadernos de Información Económica. Núm. 8 - Noviembre 1987

NIVEL DE AHORRO DE LOS SECTORES INSTITUCIONALES
(Porcentaje del ahorro respecto al PIB a precios de mercado)

	Ahorro Nacional Bruto				Ahorro nacional neto		Ahorro familiar en porcentaje de la renta familiar disponible
	Total	Empresas	Familias	Administraciones públicas	Total	Amortizaciones	
1974	27.4	13.9	10.5	3.0	17.8	9.6	11.4
1975	26.1	12.2	10.8	3.1	16.2	9.9	11.6
1976	23.8	12.0	9.4	2.4	13.9	9.9	9.9
1977	23.1	10.9	9.5	2.7	13.2	9.9	10.1
1978	23.6	12.2	10.5	0.9	13.8	9.8	11.1
1979	22.6	11.9	10.0	0.7	12.3	10.3	10.4
1980	20.9	12.1	8.2	0.6	10.3	10.6	8.7
1981	18.7	10.0	8.7	0.1	7.3	11.4	9.0
1982	18.8	10.1	9.1	-0.5	7.3	11.5	9.5
1983	18.6	10.0	8.6	0.1	6.7	11.9	8.9
1984	20.4	13.5	8.0	-1.1	8.3	12.1	8.6
1985	21.1	13.9	8.3	-1.1	9.2	11.9	8.9
1986	22.2	14.0	8.5	-0.3	10.6	11.6	9.2
1987 (Avance)	22.6	13.5	8.4	0.7	12.3	10.3	9.0

Fuentes: Años 1980 a 1986: *Contabilidad Nacional de España* (Base 1980) e *Informe Anual 1986* del Banco de España.

Años 1974 a 1979: Datos estimados a partir de *Contabilidad Nacional de España* (Base 1970).

Año 1987: Estimación Fundación FIES en base al cuadro macroeconómico previsto por el Ministerio de Economía y Hacienda.

Comentario:

La cuota de ahorro de la economía española registró un acusado deterioro a lo largo de los diez años comprendidos entre 1974 y 1983. El nivel de ahorro se redujo en 8.8 puntos porcentuales del PIB. Es decir, la crisis económica supuso para la economía española la rebaja de su nivel de ahorro a las dos terceras partes del vigente antes de la crisis económica mundial. A tal descenso contribuyó en primer lugar la desaparición del ahorro de las administraciones públicas, que resultó anulado por el crecimiento del gasto corriente, el cual llegó a equilibrarse con los ingresos no financieros a la altura de 1983. El ahorro bruto de las empresas se vio frenado por la caída del excedente de explotación y el de las familias, por el incremento de la propensión al consumo.

A partir de 1984 el ahorro español registra un considerable cambio de tendencia, recuperando, a la altura de 1986, 3.6 puntos porcentuales del PIB, es decir, más del 40 por 100 del retroceso computado entre 1974 y 1983. La mejora en el nivel de ahorro detectada entre 1983 y 1986 se concreta en el ahorro bruto de las empresas, que ganan 4 puntos porcentuales del PIB, pasando de una contribución al ahorro nacional equivalente al 10 por 100 del PIB en 1983 al 14 por 100 en 1986. En 1986 no se había recuperado el nivel de ahorro familiar, que si bien frenó el ritmo decreciente detectado hasta 1984, se sitúa bastante por debajo de los niveles medios anteriores a la crisis económica.

El ahorro de las administraciones públicas, prácticamente inexistente a la altura de 1983, se torna en desahorro equivalente al 1.1 por 100 del PIB en 1984 y 1985.

La previsión para 1987, elaborada sobre la base de una expansión nominal de la formación bruta de capital en torno al 18 por 100 y de un superávit de la balanza por cuenta corriente por 2.000 millones de dólares, situará el ahorro nacional bruto en cuota equivalente al 22.6 por 100 del PIB previsto para 1987, superior a la registrada en 1986. En la medida en que se cumpla la previsión oficial de mejora del ahorro de las administraciones públicas, que se espera positivo en tasa equivalente al 0.7 por 100 del PIB, se acusará algún descenso en las cuotas de ahorro del sector privado.

En definitiva, los rasgos que caracterizan la evolución del ahorro a partir de 1983 son los siguientes:

- Vigorosa expansión del nivel de ahorro, que ha permitido, por un lado, saldar con superávit la balanza de pagos corriente y, por otro, expandir la inversión productiva interna.
- Desahorro por parte de las administraciones públicas, como consecuencia del elevado crecimiento del gasto público, especialmente de los gastos de transferencia.
- Aceleración de la cuota de consumo de capital fijo, debido a la mayor obsolescencia del equipo productivo.
- Expansión del nivel de ahorro empresarial, derivado de los mejores resultados en las cuentas de explotación.